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СОВЕЩАНИЕ

По информации руководителя 
областного департамента торговли 
и защиты прав потребителей Мини-
стерства торговли и интеграции РК 
Еркасыма Сулейменова, в области 
проведены работы по снижению 

цен на картофель, который входит в 
перечень социально значимых про-
довольственных товаров. 

– В период с 20 по 22 января те-
кущего года члены региональной ко-
миссии провели мониторинг тор-

говых домов и придомовых магази-
нов, а также разъяснительную рабо-
ту по снижению цен на картофель с 
торговцами на рынках, – говорит  
Е.Сулейменов. – В результате на 
рынке «Сыбаға» цена за килограмм 
картофеля снизилась с 350 тенге до 
300. В настоящее время в социаль-
ных магазинах СПК «Байконыр» 
картофель отпускается по 143 тен-
ге и четырех торговых домах – по 
158 тенге. 

Во время мониторинга сотруд-
ники департамента выявили у двух 
субъектов предпринимательства 

нарушения по превышению разме-
ра торговой надбавки согласно ста-
тье 9 Закона РК «О регулировании 
торговой деятельности». Наруши-
тели были привлечены к админи-
стративной ответственности.

Снижение цен на картофель в 
регионе показывает, что принятые 
меры начинают давать результа-
ты. Однако, для долгосрочного ре-
шения проблемы необходим ком-
плексный подход, включающий 
улучшение логистики, устранение 
избыточных посредников, созда-
ние условий для прямых поставок 
от производителей к торговым се-
тям и государственную поддержку. 

Наталья ЧЕРНЕЙ

МОНИТОРИНГ

Цены  на  картофель  под  контролем
Как мы уже писали, Министерство торговли и интеграции РК 

сообщило о выявлении посредников, способствующих необосно-
ванному росту цен на картофель в регионах. С начала года были 
проведены 20 рейдов региональной комиссии, в ходе которых 
зафиксировано 49 нарушений, связанных с превышением допу-
стимой торговой надбавки на 15 процентов. 

ЗДОРОВЬЕ

Центр  крови:  миссия  –  спасать  жизни 
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Глава государства 
Касым-Жомарт Токаев 

принял председателя 
Национального банка 
Тимура Сулейменова

Глава государства заслушал отчет об 
итогах реализации Национальным бан-
ком денежно-кредитной политики в 2024 
году и планах монетарного регулятора на 
2025 год. 

Президент был проинформирован о 
ситуации в экономике и финансовой  
системе Казахстана, деловой активно-
сти, факторах инфляции, а также о ме-
рах, принимаемых в целях стабилизации 
цен и достижения среднесрочной цели по  
инфляции в 5%.

Касым-Жомарту Токаеву было доло-
жено, что по итогам 2024 года инфляция 
сформировалась в пределах прогнозного 
диапазона Национального банка и сос- 
тавила 8,6%. При этом, как сообщил Ти-
мур Сулейменов, повышается внешнее 
инфляционное давление и сохраняются 
внутренние инфляционные риски.

Главе государства также была пред-
ставлена информация о состоянии акти-
вов Национального фонда, золотовалют-
ных резервов и ЕНПФ. В частности, в 2024 
году доходы от управления активами Нац- 
фонда составили 4,5 млрд долларов, или 
более 7,5%. Валовые золотовалютные ре-
зервы Нацбанка достигли 45,8 млрд дол-
ларов, увеличившись на 27,4%. Инвести-
ционный доход от управления пенсион-
ными активами Единого накопительного 
пенсионного фонда составил 3,4 трлн тен-
ге, а доходность превысила инфляцию бо-
лее чем в 2 раза и достигла 17,8%.

Президент был проинформирован о 
ситуации на валютном рынке и реализу-
емых мероприятиях для обеспечения ста-
бильности тенге.

По итогам встречи Глава государства 
подчеркнул важность стабилизации ин-
фляции, продолжения тесной координа-
ции макроэкономической политики На-
ционального банка и Правительства, а 
также поставил ряд задач по деятельно-
сти Нацбанка.

Президент принял 
председателя правления 

АО «Казпочта» 
Асел Жанасову

Глава государства заслушал отчет об 
итогах деятельности компании за 2024 
год, финансовом положении и перспек-
тивных направлениях развития.

Как сообщила Асел Жанасова, за пос- 
ледние два года «Казпочта» добилась чис-
той прибыли и внесла в бюджет 45 млрд 
тенге налогов и пошлин.

Касым-Жомарт Токаев был проинфор-
мирован о том, что «Казпочта» впервые во-
шла в ТОП-50 почтовых операторов мира по 
рейтингу Всемирного почтового союза. Бла-
годаря оптимизации логистических процес-
сов объем почтовых отправлений вырос на 
26%, включая 20 млн обработанных посы-
лок, из которых 9 млн – международные.

Главе государства было доложено, что 
в ходе реализации проекта HomePost от-
крыто 180 пунктов выдачи заказов в мага-
зинах у дома, а в 2025 году их количество 
достигнет 1000. В рамках сотрудничества 
с YTO Express привлечены инвестиции в 
размере 50 млн долларов на модерниза-
цию почтовой инфраструктуры.

Председатель правления АО «Казпо-
чта» рассказала Президенту о внедрении 
инноваций для повышения качества ус-
луг. Совместно с компаниями Japan Post, 
Toshiba и Cainiao осуществляются проек-
ты в сферах логистики и транзита. Кро-
ме того, продолжается развитие сервиса 
Keruen, обеспечивающего удобный до-
ступ к международным маркетплейсам.

Касым-Жомарту Токаеву была пред-
ставлена информация, что в партнерстве 
с турецкой компанией S-Sistem плани-
руется строительство мультимодального 
склада площадью 15 000 м² на террито-
рии аэропорта Актобе.

По итогам встречи Глава государства 
поручил продолжить работу по финансо-
вому оздоровлению компании, развитию 
транзитно-логистического потенциала 
в сфере электронной торговли в страны 
СНГ и внедрению цифровых решений.

Растут  дома  на  левом  берегу
На левобережье Кызылорды, где когда-то был пустырь, сегод-

ня возвышаются современные жилые дома и социальные объек-
ты. На днях представители средств массовой информации побывали 
на строительных площадках этой части областного центра в рамках 
пресс-тура, организованного городским акиматом. 
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В Астане состоялось сове-
щание под председательством 
первого заместителя Руково-
дителя Администрации Прези-
дента РК Дархана Сатыбалды. 
На повестке дня были рассмо-
трены вопросы исполнения по-
ручений Главы государства, в 
том числе реализация респуб- 
ликанской экологической про-
граммы «Таза Қазақстан» и 
ход отопительного сезона. 

Стоит отметить, что в нашем ре-
гионе отопительный сезон прохо-
дит в штатном режиме. Тепло бес-
перебойно подается в 1067 социаль-
ных объектов и 888 многоэтажных 
жилых домов. На Кызылординской 
теплоэлектроцентрали создан необ-
ходимый фонд топлива, а также за-
пасы на случай аварий. В настоящее 
время на предприятии имеются 5,3 
тысячи тонн мазута и 193 тонны ди-
зельного топлива. 

Достаточный запас топлива есть на 
всех социальных объектах. На склады 
доставлено 138 тысяч тонн из 162 ты-
сяч тонн твердого топлива, необхо-
димого для населения и социальных 
объектов. Напомним, необходимое 
количество угля было утверждено пе-
ред началом отопительного сезона. 

В рамках экологической програм-
мы «Таза Қазақстан» был утвержден 
региональный план по поддержанию 
санитарной чистоты, благоустрой-
ству и созданию необходимых усло-

вий для населения, проводится ком-
плексная работа. За счет спонсоров, 
а также средств областного бюдже-
та, была реконструирована централь-
ная площадь областного центра, об-
лицованы новыми панелями фасады 
28 многоэтажных жилых домов, бла-
гоустроены дворы 20 многоэтажек. 
Проведен капитальный ремонт зда-
ния железнодорожного вокзала Кы-
зылорды и перрона. Для детей по-
строены 80 спортивных и игровых 
площадок. В Жанакорганском райо-
не открылся парк отдыха, в ауле Наги 
Ильясова Сырдарьинского района 
сдали в эксплуатацию «Аллею трудя-
щихся». Проведено уличное освеще-
ние и благоустройство центральной 
площади аула Жанажол Кармакшин-

ского района и улиц в ауле Тан Жала-
гашского района. 

На средства из областного бюд-
жета также реконструированы дво-
ры 17 многоэтажных жилых домов, 
построены 14 спортивных и игро-
вых площадок, отремонтированы 
семь детских игровых площадок. За 
счет спонсоров проводится обшив-
ка современными панелями фаса-
дов 63 жилых многоэтажек и двух 
социальных объектов. В районах 
благоустроены улицы населенных 
пунктов, построены детские игро-
вые площадки и скверы.

В прошлом году в регионе был 
утвержден единый дизайн-код на 
художественное оформление зда-
ний предприятий и учреждений, 

детских игровых и спортивных пло-
щадок во дворах, на проведение 
ночного освещения, оформление 
остановок. Все эти объекты приве-
дены в соответствие с едиными ар-
хитектурными требованиями. 

Ежегодно в регионе проводит-
ся конкурс «Лучший населенный 
пункт». В нынешнем году на эти 
цели предусмотрено 564 миллио-
на тенге, лучшим коммунальным 
предприятиям будет вручено 19 
единиц спецтехники. В прошлом 
году для коммунальщиков и компа-
ний по благоустройству было при-
обретено 106 единиц спецтехники, 
которые в настоящее время оказы-
вают услуги населению. 

Жумабек САРСЕНБИН

Отопительный  сезон  проходит  в  штатном  режиме

Кызылординка Гульнар Толеге-
нова более двадцати лет прорабо-
тала машинистом мостового крана 
в АО «Құрылыс».  На днях ветеран 
строительной отрасли вышла на заслуженный отдых. 

Без  страха  высоты
По словам Г.Толегеновой, вы-

брала она эту профессию случайно.
– Раньше я работала поваром, 

затем продавцом, – расска-
зывает наша героиня. –  
В 1985 году, когда на-
ходилась в декрет-
ном отпуске, увидела 
в одной из местных 
газет объявление о 
том, что заводу тре-
буется крановщик.  
И я решила попробо-
вать свои силы. Про-
шла шестимесячные 
курсы подготовки, потом 
нас отправили на практику 
на завод по выпуску керамзитных 
и бетонных изделий. Мой настав-
ник всему меня обучил, и на тре-
тий день сказал, что дальше я могу 
справиться сама. Конечно, пона-
чалу было страшно, но вскоре у 
меня все получилось. Первые впе-
чатления от работы на кране оста-
лись на всю жизнь. 

После практики молодая кра-
новщица осталась работать на 
этом заводе, но в начале 1990 годов 
предприятие закрылось. 

Более двух десятков лет  наша 
героиня проработала машинистом 
крана в АО «Құрылыс». Она всег-

да ответственно подходила к своей 
работе, управляла краном на вы-
соте около десяти метров. Опыт-

ная крановщица сравнивает 
этот процесс с вождени-

ем автомобиля. 
– Я  никогда не бо-

ялась высоты и сохра-
няла самообладание 
даже в ситуациях, 
когда кран выходил 
из строя, – признает-
ся Г.Толегенова. – В 

таких случаях вся ра-
бота останавливалась, 

и приходилось ждать, 
пока мастера устранят непо-

ладку.  Крановщику важно выпол-
нять все инструкции, соблюдать 
технику безопасности, быть вни-
мательным и осторожным, ведь 
внизу тоже трудятся люди.

По словам опытного специа-
листа, она очень любит свою ра-
боту и будет сильно по ней ску-
чать. Однако женщина не соби-
рается сидеть дома сложа руки,  
и уже устраивается на работу ох-
ранником в частную компанию. 
Неутомимая труженица твердо 
убеждена, что женщинам под силу 
любая работа.

Айдана МУСАЕВА
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По словам спикера, общая протяжен-
ность автомобильных дорог в области 
составляет 3418,5 километра. На доро-
гах задействованы 12 специалистов ин-
спекции, а также два мобильных конт- 
рольных пункта. По итогам прошлого 
года к административной ответствен-
ности привлечено 1070 нарушителей, 
сумма штрафов составила 91,4 миллио-
на тенге. План сбора за проезд автотран-
спорта по территории области был пере-
выполнен на 26 процентов. Вместо за-
планированных 167 миллионов тенге в 
бюджет поступило 212 миллионов тенге. 

Особое внимание уделяется контро-
лю за перевозкой тяжеловесных грузов 
по международному автокоридору «За-
падная Европа – Западный Китай». Со-
трудники инспекции совместно с пред-
ставителями местных органов провели 
выездные совещания, на которых гру-
зоотправителям и перевозчикам разъяс-
нили их права и обязанности. 

В октябре прошлого года на 1831 ки-
лометре автодороги «Самара – Шым-
кент» был организован круглосуточ-
ный контрольный пункт за большегру-
зами. В результате к адмответственно-
сти были привлечены 60 нарушителей, 
общая сумма штрафов составила шесть 
миллионов тенге.

В целях сохранения дорожного покры-
тия на автомагистрали «Самара – Шым-
кент» ведутся работы по установке автома-
тизированных весовых комплексов, позво-
ляющее автоматически контролировать 
вес и габариты проезжающих транспорт-
ных средств. Это поможет предотвратить 
преждевременный износ дорог. 

В железнодорожном транспорте ин-

спекция обеспечивает безопасность 
движения на магистральных и подъезд-
ных путях. За отчетный период к ответ-
ственности были привлечены 142 нару-
шителя, наложено штрафов на 6,7 мил-
лиона тенге. Временно приостановили 
эксплуатацию 12 подъездных путей и 30 

стрелочных переводов, что позволило 
снизить количество аварий. 

На водном транспорте основное вни-
мание уделяется соблюдению правил 
безопасности при эксплуатации мало-
мерных судов. В 2024 году проверили 
249 судов, к ответственности привлече-
но 57 нарушителей. 

Одно из ключевых направлений в ра-
боте – контроль за проведением техни-
ческого осмотра транспортных средств. 
В области зарегистрировано 40 центров 
техосмотра. В прошлом году были про-
верены девять из них, владельцы двух 
центров привлечены к административ-
ной ответственности за несоответствие 
правилам организации и проведения 
обязательного техосмотра транспорт-
ных средств и прицепов к ним. 

В целом в 2024 году специалисты ин-
спекции оказали более трех тысяч госу-
дарственных услуг. 

Аиша АЙГАЛИ

Об этом сообщил на бри-
финге в региональной Служ-
бе коммуникаций и.о. руково-
дителя территориальной ин-
спекции лесного хозяйства и 
животного мира Марат Нур-
маганбетов. Он отметил, что в 
целях профилактики и выяв-
ления нарушений природоох-
ранного законодательства на 
территории области в 2024 году 
инспекцией было проведено 67 
рейдов, в ходе которых выявле-
но 70 нарушений, составлено 
66 административных прото-
колов. Также за отчетный пе-
риод проведено 36 проверок, 
по всем нарушениям выписа-
ны соответствующие предпи-
сания. В управление природ-
ных ресурсов и регулирования 
природопользования внесено 
шесть предложений, в отноше-
нии семи работников лесных 
хозяйств применены меры дис-
циплинарного воздействия. 

Кроме того, в рамках соб- 
людения требований законо-
дательства по охране животно-
го мира выявлено 47 наруше-
ний, материалы по четырем из 
них переданы в правоохрани-
тельные органы. В результате 
в бюджет области возвращено 
более девяти миллионов тен-

ге. По административным на-
рушениям составлено 43 про- 
токола, сумма штрафов сос- 
тавила 138,3 тысячи тенге. За 
причиненный ущерб природе 
взыскано 629,1 тысячи тенге, 
конфисковано четыре охотни-
чьих ружья. 

В целом на территории об-
ласти насчитывается 41 охот-
ничье угодье общей площа-
дью 9804,8 тысячи гектаров. 

Согласно утвержденному 
графику в регионе проводит-
ся масштабная акция «Сай-
гак». В мае 2024 года в ходе 
весенней акции были пресе-

чены два факта незаконной 
охоты на сайгаков. В декабре 
полицейскими был выявлен 
факт незаконного отстрела 
двух сайгаков и зайца. Люби-
тели незаконной охоты задер-
жаны и привлечены к уголов-
ной ответственности. 

Жанна 
БАЛМАГАНБЕТОВА

Под  надзором 
транспортной  инспекции

О проделанной работе в 2024 году и предстоящих задачах на брифинге в 
региональной Службе коммуникаций рассказала заместитель руководителя 
областной инспекции транспортного контроля Гульмира Пирназарова. 

Охрана  природы  – 
забота  общая

 

Общая площадь лесного фонда Кызылординской 
области составляет более 7,5 миллионов гектаров. Из 
них основная часть приходится на долю лесных хо-
зяйств, более 163 тысяч га занимает заповедник «Бар-
сакельмес», 32 га – республиканский центр семено-
водства, 125 га – защитные лесные насаждения На-
циональной компании «Казақстан темір жолы». 

БРИФИНГИ

ПРЕСС-ТУР
В прошлом году здесь 

было сдано в эксплу-
атацию шесть семиэтажных до-
мов, где справили новоселье 504 се-
мьи. Сегодня в микрорайоне №2 ак-
тивно возводятся десять многоэта-
жек на 400 квартир. В новых домах 
предусмотрены двух и трехкомнат-
ные квартиры площадью от 55 до 67 
квадратных метров. Высота потол-
ков – 2,8 метра, что соответству-
ет современным стандартам. Объ-
екты возводят такие компании, как 
«Орион», «Интегрострой», «Тех- 
оснастка Ремсервис», «Авангард 
ПГС» и другие. Каждая из них за-
действовала по три бригады, в ко-
торых работают по 25 человек. В 
строительстве используются преи-
мущественно казахстанские строй-
материалы, тем самым оказывается 
поддержка отечественным произ-
водителям. Исключение составля-

ет только сантехника, которая по-
ставляется из Узбекистана. Сейчас 
на объектах идут отделочные рабо-
ты, территория вокруг домов благо-
устраивается. Строительство будет 
завершено к маю. 

– В новостройках особое вни-
мание уделяется качеству строи-
тельства объектов, развитию ин-
фраструктуры. На дворовой терри-
тории площадью более двух гекта-
ров предусмотрены автопарковка, 
зона отдыха, спортивные и детские 
площадки, – отметил руководитель 
городского отдела строительства  
Женисбек Файзуллаев. 

Левый берег стремительно пре-
ображается. Если раньше здесь пре-
обладали дома из красного кирпи-
ча, то теперь архитектурный облик 

стал более колоритным. Новые зда-
ния облицованы линеарными па-
нелями разных цветов, что придает 
микрорайону яркий вид. Строите-
ли используют в работе пеноплекс – 
высокоэффективный теплоизоля-
ционный материал. 

Одним из ключевых моментов 
развития левого берега станет стро-
ительство новой улицы, которая свя-
жет микрорайон №2 с центральными 
дорогами левобережья. 

– Эта улица станет одной из 
главных артерий нового микрорай-
она. Мы также планируем разви-
вать коммерческую инфраструкту-
ру, чтобы торговые точки находи-
лись в шаговой доступности от жи-

телей, – продолжил Ж. Файзуллаев. 
Кроме того, вдоль улицы Абы-

лайхана планируется построить 
жилой комплекс «Туран», который 
будет включать не только жилье, 
но и коммерческие заведения. Этот 
проект реализуется за счет частных 
инвестиций, что свидетельству-
ет о растущем интересе к развитию  
левого берега. 

Здесь не просто масштабная 
строительная площадка, это со-
временный этап развития нашего 
города. На левобережье формиру-
ется полноценная среда для жизни, 
чтобы себя комфортно чувствовали 
и взрослые, и дети.

Баглан КАРАБАЛАЕВ

Растут  дома  на  левом  берегу

В ОБЛАСТНОМ АКИМАТЕ

Д.Сатыбалды особо подчеркнул, 
что строительство в Аральском рай-
оне завода по производству кальци-
нированной соды и подведение ин-
женерной инфраструктуры являет-
ся важным и необходимым проек-
том для страны.

Аким области Нурлыбек Нали-
баев, принявший участие в сове-
щании в селекторном режиме, выс- 
тупил с докладом по обсуждаемому 
вопросу. 

– Глава государства во время ви-
зита в Кызылординскую область в 
2019 году поручил подвести инже-
нерную инфраструктуру и реали-
зовать проект «Строительство за-
вода по производству кальциниро-
ванной соды в городе Аральске», – 
отметил руководитель области. – 
Акимат в качестве государственной 
поддержки передал земельный уча-
сток в Аральском районе площа-
дью 902 гектара. В рамках програм-

мы «Дорожная карта бизнеса» в 
2019-2020 годах были начаты инже-
нерно-инфраструктурные работы 
на 4,8 миллиарда тенге. На сегод-
ня 545,4 миллиона тенге освоены 
за счет республиканского бюдже-
та. Если инициатор проекта начнет 
строительство завода, то работы по 
подведению инфраструктуры будут 
продолжены. Разработана проек-
тно-сметная документация строи-
тельства завода, получено положи-
тельное заключение государствен-
ной экспертизы. 

Глава региона также отметил, 
что в 2021 году с китайской ком-
панией «Чайна Гонконг Лонджи» 
был заключен учредительный до-
говор, однако, из-за геополитиче-
ской ситуации инвестор отказал-
ся от участия в проекте. По этой 

причине вопрос финансирования 
остается нерешенным, а строи-
тельство завода откладывается на 
протяжении шести лет. В этой свя-
зи дважды был продлен срок ис-
полнения поручения. 9 сентя-
бря прошлого года на совещании 
с участием ответственных государ-
ственных органов и заинтересован-
ных сторон была одобрена схема  
финансирования. 

Необходимо отметить, что бла-
годаря поддержке Правительства 
вопрос финансирования проек-
та был решен положительно с по-
мощью финансовых институтов. 
Строительство завода по производ-
ству кальцинированной соды ТОО 
«Арал Сода» планируется начать в 
третьем квартале текущего года и 
завершить до конца 2028 года.

Проект,  важный  для  региона  и  страны
На совещании под председательством первого заместителя 

Руководителя Администрации Президента РК Дархана Саты-
балды был рассмотрен ход исполнения поручений Главы госу-
дарства. Обсужден ряд вопросов, в том числе строительство за-
вода по производству кальцинированной соды в Аральском рай-
оне и подведение инженерной инфраструктуры.

Фото из открытых источников

Фото из открытых источников

Заседание комиссии 
партконтроля

На расширенном заседании Комитета пар-
тийного контроля партии «АМАNAT» рас-
смотрен ход выполнения в регионах страны 
предвыборной программы партии  «Вместе с 
народом!».

В его работе в режиме видеосвязи приня-
ли участие первый заместитель акима обла-
сти Данияр Жаналинов, председатель об-
ластного филиала партии Алмасбек Есма-
ханов, члены и инспекторы комиссии парт-
контроля при  облфилиале партии и руко-
водители ряда ведомств. Были обсуждены 
итоги работы за 2024 год. В завершении 
председатель Комитета партийного контро-
ля Павел Казанцев обозначил предстоящие 
задачи на текущий год.

                           

Подведены итоги года
В областном филиале партии под предсе-

дательством первого заместителя акима об-
ласти Данияра Жаналинова состоялось засе-
дание штаба по мониторингу и контролю за  
реализацией Дорожной карты предвыборной 
программы «Вместе с народом!» на 2023-2027 
годы в Кызылординской области. 

Были обсуждены итоги реализации пред-
выборной программы в 2024 году и утвер-
жден дальнейший план работы штаба в  
нынешнем году.

                  

Встреча 
с активом города

Председатель облфилиала партии Ал-
масбек Есмаханов встретился с городским ак-
тивом партии  и обсудил задачи на 2025 год.  

Был заслушан отчет акима Акжармин-
ского аульного округа об итогах работы в  
прошлом году, выполнении предвыборной 
программы партии в первичных организа-
циях и сельских округах. 

Отметим, что в  городском филиале пар-
тии насчитывается около 13 тысяч членов, 
которые объединены в 40 первичных пар-
тийных организаций. 

                

Главное  – качество дорог
На заседании регионального совета по про-

тиводействию коррупции при облфилиале пар-
тии обсудили вопросы минимизации корруп-
ционных рисков в сфере строительства и ре-
монта автодорог.

Были заслушаны отчеты руководителей  
регионального филиала АО «НК «КазАвто-
Жол», областного управления пассажирского 
транспорта и автомобильных дорог,  филиала  
РГП «Национальный центр качества дорож-
ных активов». Членами совета дан ряд реко-
мендаций по дальнейшей работе в 2025 году.

                  

Комфортные школы – детям 
Председатель облфилиала партии Ал-

масбек Есмаханов совместно с членами ре- 
гиональной комиссии партконтроля ознако-
мился с ходом строительства школы на 1500 
мест в микрорайоне «СПМК-70», возводимой 
в рамках нацпроекта «Комфортная школа». 

Представители ТОО «Integra Construction 
KZ» начали строить здание в середине  
прошлого года. Объект планируется сдать в 
эксплуатацию в нынешнем году.

                         

Встречи в районах
Исполнительный секретарь облфилиала 

партии Ляйла Торешова посетила Аральский, 
Казалинский, Кармакшинский районы и город 
Байконыр.

Она провела встречи с активом  районных 
филиалов партии. Были заслушаны  отчеты 
о проделанной работе за прошлый год и  на-
мечены задачи на предстоящий период.

                   

Женское крыло партии
Состоялось заседание женского крыла при 

облфилиале партии. В его работе приняла уча-
стие исполнительный секретарь филиала Ляй-
ла Торешова. 

Участники обменились мнениями об 
улучшении работы по охране труда на про-
изводстве, сохранении семейных ценно-
стей, роли женщин в обществе. Также были  
высказаны предложения по повышению 
престижа  рабочих профессий и популяри-
зации людей труда.

              

В борьбе за чистоту
В регионе продолжается реализация об-

щенациональной инициативы Президента РК 
«Таза Қазақстан».

В рамках экологической программы про-
шла акция «Чистый четверг», в ходе которой  
активисты городского филиала партии прове-
ли уборку на территории площади «Тағзым». 

              

Заслушали обращения 
граждан

На площадке облфилиала партии прове-
ли прием граждан  заместитель акима обла-
сти Ардак Зебешев, председатель облфили-
ала партии Алмасбек Есмаханов, заместите-
ли руководителей  облуправления предприни-
мательства и промышленности – Азамат Ка-
юпов, облуправления сельского хозяйства и 
земельных отношений – Кайрат Мутаев, об-
ластного департамента Комитета регулирова-
ния и контроля в сфере социальной защиты 
населения – Тлеукуль Мырзахметова. 

В целом, поступило 12 обращений, из них 
три вопроса были решены положительно, по 
остальным ведется соответствующая работа.

Наталья ЧЕРНЕЙ
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В июле прошлого года 
на левобережье Кызылор-

ды распахнул двери новый 
областной Центр крови. Важ-

ный объект здравоохранения ос-
нащен современным оборудовани-
ем, обеспечивающим безопасный и 
эффективный процесс сбора, обра-
ботки и хранения донорской крови. 

Корреспондент «КВ» побывала 
в этом учреждении, ознакоми-

лась с работой медперсо-
нала и особенностями 

донорства.
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Войдя в здание, в реги-
стратуре встретила несколь-
ких мужчин, которые за-
полняли анкеты – они хо-
тят стать донорами. На все 
вопросы им нужно ответить 
предельно честно. Специа-
листы центра посредством 
программы «Инфодонор» 
имеют доступ ко всей меди-
цинской информации о че-
ловеке: есть ли у него какие- 
то болезни, состоит ли на 
учете, когда и сколько раз он 
сдавал кровь. Здесь же по-
тенциальные доноры прохо-
дят процедуру Face ID, что 
обеспечивает точность дан-
ных, предотвращает ошибки 
в записи и регистрации. 

В кабинете предваритель-
ного лабораторного иссле-
дования две медсестры бе-
рут у людей из пальца кровь 
для проведения первично-
го клинико-лабораторного 
исследования. Как мне объ-
яснили, по анализу крови 
определяют ее группу, уро-
вень гемоглобина, АЛТ (ала-
нинаминотрансфераза). Да-
лее добровольцев принима-
ет врач-трансфузиолог: он 
измеряет температуру тела, 
пульс и артериальное давле-
ние, проводит конфиденци-
альную беседу. На основании 
медицинского и лаборатор-
ного исследований принима-
ется решение, допускать че-
ловека к донорству или нет.

– Существуют определен-
ные медицинские противо-

показания к донорству кро-
ви и ее компонентов, – рас-
сказывает врач-трансфу- 
зиолог Олжас Жубатканов. – 
Различные заболевания, 
перенесенные операции — 
все это может послужить 
временным или постоян-
ным отводом от донорства. 
Абсолютными противопо-
казаниями является нали-
чие таких серьезных забо-
леваний, как ВИЧ-инфек-
ция, сифилис, вирусные ге-
патиты, туберкулез, болезни 
крови, онкология и другие. 
Накануне сдачи крови нель-
зя употреблять жирную, 
острую и копчёную пищу. 

Но и натощак кровь сдавать 
не нужно. 

Как рассказывает врач, 
обычно доноры знают, что 
можно есть и пить перед посе-
щением Центра крови. Кли-
нически подтверждено, что 
донорство снижает риск раз-
вития сердечно-сосудистых 
патологий. Кроме того, по-

сле сдачи крови общее само-
чувствие донора значительно 
улучшается: он чувствует себя 
бодрым и активным.

– Я больше десяти лет 
работаю в Центре крови 
и тоже являюсь постоян-
ным донором, – продолжает  
О.Жубатканов. – У меня 
редкая группа крови – пер-
вая отрицательная. Сдача 
крови – это осознанная по-
мощь человеку, который по-
пал в беду, а не корыстный 
способ извлечь какую-то 
выгоду. Поэтому рекомен-
дую встать на путь безвоз-
мездного донорства. 

На втором этаже есть ком-
ната отдыха, где доноры пе-
ред сдачей крови могут вы-
пить чай.

– Сегодня буду сдавать 
кровь во второй раз, – рас-
сказывает кызылординец 
Гани Болатулы. – Хочу при-
нести пользу людям. Никто 
из нас не застрахован от бо-
лезней. Самое главное, все-
го за 15 минут потраченного 
времени мы можем спасти 
чью-то жизнь.

БЕЗОПАСНО И НАДЕЖНО 
Здесь есть специальные 

кабинеты для сдачи крови. В 
очереди несколько человек. 
Входит еще один мужчина и 
садится в кресло. Медсестра 
после обработки зоны инъ-
екции на руке дезинфици-
рующим средством начина-

ет процедуру забора крови. 
– Из локтевой вены берет-

ся 450 миллилитров крови, – 
говорит медсестра Акнур 
Амантаева. – Собираем ее 
в специальный контейнер. 
Продолжительность проце-
дуры донации – около деся-
ти минут. Заражение доно-
ра вирусным заболеванием 
при кроводаче невозможно, 
поскольку при проведении 
процедуры используются 
только одноразовые стериль-
ные иглы и мешки для забо-
ра субстанции. Все проце-
дуры с донором проводятся 
с соблюдением установлен-
ных требований безопасно-

сти. Мы ставим штрих-коды 
на каждую пробирку, что по-
зволяет отслеживать ее путь 
от донора к пациенту и обе-
спечивает точный учет, безо-
пасность и надежность.

ЦЕННАЯ СУБСТАНЦИЯ
В зале плазмафареза до-

норы сдают кровь, из ко-

торой выделяют тромбо-
циты и плазму. Здесь ис-
пользуют новые аппара-
ты Haemonetics. 

– Наши аппара-
ты автоматизирова-
ны и герметичны, – 
говорит директор 
Центра крови Се-
рик Игембаев. – 
Процесс забо-
ра, обработ-
ки и хране-
ния крови 
осущест-

в л я е т -
ся безопас-
но и эффективно. 
Автоматизация сокраща-
ет время обработки донор-
ской крови, улучшает каче-
ство и скорость обслужива-
ния. В аппарате Haemonetics 
происходит процесс центри-
фугирования, при котором 
необходимые клетки отделя-
ются и собираются, а осталь-
ная часть крови возвращает-
ся донору.

Для переливания кро-
ви пациенту не используют 
цельную субстанцию, по-
лученную от донора. Каж- 
дую дозу крови разделяют на 
эритроциты, плазму и тром-
боциты. Нуждающийся па-
циент получает именно тот 
компонент, который ему 

необходим. Одна доза кро-
ви может спасти жизнь не-
скольким пациентам. 

В лабораториях специа-
листы проводят тщательное 
исследование крови. Каж-
дый образец проходит че-
рез множество анализов. 
Для того, чтобы поддержать 
оптимальные условия для 
хранения и анализа крови, 
функционирует вентиляци-
онная система.

– Это наш новый 
ПЦР-аппарат Cobas 5800, – 
рассказывает С.Игембаев. – 
Это второй такой аппарат 
в стране, раньше был толь-
ко в Алматы. Он способен 
исследовать кровь на нали-
чие таких инфекций, как 
гепатит В и С, а также ВИЧ, 
и более чувствительный, 
чем другие аппараты. Бла-
годаря полной автоматиза-
ции аппарат более произво-
дительный, снижает веро-
ятность ошибок. 

Компоненты крови 
упаковывают и хранят в 
новых специальных хо-

лодильниках и моро-
зильниках. Плазму 

помещают в быстро-
замораживатель, 

где охлаждают ее 
до температу-

ры – 30 граду-
сов. Быстрая 

з а м о р о з к а 
с о х р а н я -

ет от раз-
ложения  

находя- 
щиеся в 

плазме вещества, 
и когда ее размораживают 

для переливания, они вновь 
активизируются. А эритро-
циты хранят при температу-
ре обычного холодильника –  
+2-8°С. 

Срок хранения различ-
ных компонентов крови не-
большой: эритроцитов – 
примерно 35 дней, тромбо-
цитов – семь дней, а свеже-
замороженной плазмы – до 
трех лет. По этой причине 
заранее надолго запастись 
кровью в большом количе-
стве невозможно. В крити-
ческих ситуациях предста-
вители Центра вынуждены 
приглашать на сдачу крови 
гораздо больше доноров. 

БЛАГОЕ ДЕЛО
Центр активно привле-

кает местных жителей к до-
норству, проводя регуляр-
ные акции. Сотрудники уч-
реждения ежедневно от-
правляют донорам сообще-
ния о требующихся группах 
крови. Также регулярно 
проводятся выездные до-
норские акции. Для этого 
имеются специальные ав-
тобусы, которые оснащены 
всем необходимым обору-
дованием для безопасного 
забора крови. 

Руководитель Центра от-
мечает, что с каждым го-
дом количество доноров 
растет. Однако для успеш-
ного предупреждения кри-
зисов в будущем постоян-
но требуются новые доно-
ры. Ими могут стать граж-
дане, достигшие 18 лет. За 
год в областной Центр кро-
ви обращаются почти 13 
тысяч человек, желающих 

сдать кровь, из них около 
11 тысяч успешно проходят 
все процедуры и становятся 
донорами.

В учреждении работают 96 
специалистов, и многие из 
них регулярно сдают кровь. 
Среди них есть обладате-
ли нагрудного знака Мини-
стерства здравоохранения 
РК «Денсаулық сақтау сала-
сына қосқан үлесі үшін» («За 
вклад в здравоохранение»). 
Эту награду получают люди, 
сдавшие кровь более 40 раз. 
Один из них – 66-летний 
Рустем Рахменов. Он рабо-
тает здесь программистом, 
системным инженером. 
Мужчина выглядит моло-
до и подтянуто. Руководи-
тель Центра утверждает, 
что секрет его молодости – 
донорство.

– Я стал донором в 1978 
году, – вспоминает Р.Рах-
менов. – Помню, в 1985 году 
заболели мои дочери и им 
срочно потребовалась моя 
кровь. С тех пор сдаю ее ре-
гулярно, на моем счету уже 
73 донации. Всем, кто раз-
думывает о том, стать доно-
ром или нет, я настоятель-
но рекомендую это сделать. 
Это уникальный способ по-
мочь людям, спасти жизни и 
сделать мир немного лучше.

В качестве компенса-
ции доноры получают всего 
лишь 0,25 МРП (983 тенге). 
Сейчас рассматривается во-

прос об увеличении выплат 
донорам, поскольку размер 
компенсации, которую они 
получают, недостаточен для 
полного покрытия их затрат. 
Также им предоставляют два 
выходных дня, которыми 
они могут воспользоваться 
сразу после донации или в 
течение года. Справку об ос-
вобождении от работы мож-
но получить только в случае, 
если человек действительно 
сдал кровь. 

СПАСИБО, ДОНОР!
Донорство крови — это 

акт великодушия и гуманиз-
ма, который спасает жизни 

и улучшает здоровье тысяч 
людей по всему миру. Каж-
дый донор играет важную 
роль в обеспечении запасов 
крови, которые необходимы 
при проведении операций, 
для лечения серьезных забо-
леваний и спасения жизней.

– Донорство крови – 
один из важных и доступ-
ных способов благотво-
рительности, – отметил 
С.Игембаев. – Замечаю, что 
у людей изменилось отно-
шение к донорству. Сейчас 
добровольные доноры со-
ставляют абсолютное боль-
шинство. У казахов есть за-
мечательные человеческие 
качества – сплоченность и 
готовность помочь в труд-
ных ситуациях. Когда слу-
чается какая-нибудь беда, 
жители сами приходят к 
нам сдавать кровь. К при-
меру, много граждан изъ-
явило желание помочь по-
страдавшим людям во вре-
мя январских событий. Не-
мало кызылординцев за-
хотели помочь гражданам, 
когда в конце декабря про-
шлого года произошло тра-
гическое крушение самоле-
та недалеко от Актау. Кроме 
того, постоянно приходят 
родственники заболевших 
людей, которые нуждают-
ся в переливании крови. 
Неоценимый вклад в раз-
витие безвозмездного до-
норства вносят коллекти-
вы учреждений и предпри-
ятий, волонтеры. Среди 
них отмечу сотрудников ап-
парата акима области, об-
ластного департамента по-
лиции, ДЧС, КТЭЦ, пе-
ринатального центра, об-
ластной многопрофильной 
больницы, государственно- 

го архива. Хочу от имени 
нашего центра и пациентов 
поблагодарить всех доно-
ров! Вы делаете мир лучше, 
и мы глубоко признатель-
ны каждому из вас! Спасибо 
за то, что вы есть, за то, что 
дарите надежду и здоровье 
тем, кто в этом нуждается!

Всего Центр крови обе-
спечивает компонентами 
крови 17 медицинских уч-
реждений области. В про-
шлом году в центр обрати-
лись 13245 человек, поже-
лавших стать донорами, из 
них 2464 по разным при-
чинам получили медотвод. 
В общей сложности было 

подготовлено 15723 дозы 
крови, которые пригоди-
лись 4579 пациентам. Эти 
цифры свидетельствуют о 
значимости вклада каждо-
го донора в спасение жиз-
ни людей. 

Айдана МУСАЕВА

Центр  крови:  миссия  –  спасать  жизни
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Судя по материалам, пре-
доставленным сотрудниками 
областного историко-крае- 
ведческого музея, летопись 
Кызылординской обувной 
фабрики берет начало с 1943 
года. В годы Великой Отече-
ственной войны в Казахстан 
и республики Средней Азии 

были эвакуированы не толь-
ко крупные оборонные пред-
приятия, но также фабрики в 
сфере легкой и пищевой про-
мышленности, институты, те-
атры и киностудии. 

Обувная фабрика в Кызыл- 

орде создавалась в свое вре-
мя на базе московской обув- 
ной фабрики «Парижская 
коммуна». Это была старей-
шая фабрика механического 
производства обуви в России, 
история которой насчитыва-
ет больше ста лет (открылась 
18 марта 1922 года). Во вто-

рой половине XX века фабри-
ка стала головным предпри-
ятием Московского объеди-
нения обувных предприятий 
«Заря» и специализировалась 
на выпуске детской обуви, но 
с началом войны переориен-

тировалась и стала произво-
дить армейские сапоги и туф-
ли для военных госпиталей. С 
приближением линии фрон-
та к Москве было принято 
решение об эвакуации цехов 
предприятия вглубь страны 
на Урал и в Казахстан. 

Кызылординская обувная 
фабрика, в основном, выпус- 
кала детскую и молодежную 
обувь. Ее продукция имела 
знак качества первой катего-
рии и поставлялась на при-
лавки обувных магазинов все-
го СССР, а модели обуви на 
протяжении десяти лет зани-
мали призовые места на меж-
дународных и всесоюзных 
выставках товаров народного 
потребления. 

Ассортимент продукции 
обувной фабрики до 1951 
года был представлен детски-
ми сандалиями на прорези-
ненной подошве. К 1952 году 
был подключен новый цех, 
что позволило запустить вы-
пуск новых моделей обуви, в 
том числе с использованием 
доппельно-клеевого метода 
крепления. 

Новый этап в развитии обув- 
ного производства региона 
начался в мае 1964 года, когда 
постановлением Южно-Ка-
захстанского Совета народ-
ного хозяйства к фабрике был 
присоединен кожевенный за-
вод и она была реорганизова-
на в Кызылординский обув- 
ной комбинат. Открылся ряд 
новых цехов – раскроечный, 
формовочный, кожгаланте-
рейный, в состав вспомога-
тельных и подсобных про-
изводственных цехов вошли 
ремонтно-механический, 
электро- и паросиловой цеха, 

лаборатория. Сырье поставля-
лось с хромового завода, обув- 
ных комбинатов Жамбыл-
ской, Уральской областей. 

В марте 1967 года Кызыл- 
ординский обувной комби-
нат вошел в состав главного 
управления кожевенно-обув- 
ной и меховой промышлен-
ности «Казглавкожобувь-
пром». В том же году были 
оборудованы столярный и 
электросварочный цеха об-
щей площадью 125 квадрат-
ных метров, провели освеще-
ние, заменили ограды, что в 
целом благоприятно повли-
яло на условия труда рабо-
чих. Для швейного цеха при-
обрели машину для обра-
ботки краев изделий. Бла-
годаря этому в проиводство 
были внедрены новые фасоны 
обуви.Кроме сандалий стали 
выпускать гусарики, мягкую 
обувь для малышей до полу-
тора-двух лет, и потому их 
обильно декоририровали ап-
пликациями и вышивками, 
сочетая разные цвета. 

В советскую эпоху было при-
нято ставить перед трудовыми 
коллективами большие зада-
чи, в результате которых руко-
водство брало на себя высокие 
обязательства. Так, в III квар-
тале 1980 года обувной ком-
бинат выполнил план на 101,1 
процента. Кроме того, коллек-
тив завода неоднократно ста-
новился победителем социа-
листического соревнования, 
был обладателем переходящего 
Красного Знамени городско-
го комитета Ленинского ком-
мунистического союза молоде-
жи Казахстана. В немалой сте-
пени успех комбината был об-
условлен и внедрением в про-
изводство механизации. Было 
установлено новое оборудова-
ние: три станка для изготовле-
ния стелек, два – для очистки 
верха обуви, агрегат для приго-
товления наиритового клея для 
резиновых подошв, станок для 
фрезерования (резки) хромо-
вой кожи. Благодаря этим но-
вовведениям значительно вы-
рос ассортимент продукции. 
Так, было налажено производ-
ство 14 образцов обуви, про-

дукция была сертифицирована 
на государственный знак каче-
ства. К слову, получить завет-
ный пятиугольник, который 
указывал на соответствие то-
вара госстандарту, тогда было 
непросто. 

Кызылординские обувщи-
ки производили также бо-
тинки-динамо, сродни ны-
нешним кроссовкам, кото-
рые пользовались устойчи-
вым спросом у покупателя. 
Для изучения покупательско-
го спроса продукция фабри-
ки ежемесячно отправлялась 
в фирменный магазин «Сал-
танат» в столице республики 
Алма-Ате. 

В декабре 1991 года с об-
ретением Казахстаном неза-
висимости фабрика была ре-

организована в коллектив-
ное предприятие. Художе-
ственный совет одобрил 44 
новые модели, а сандалет-
ки и гусарики для дошколят 
были сняты с производства. 
К 1993 году на предприятии 

трудились 930 человек, при-
чем 90 процентов составляли 
женщины. 

Здесь было хорошо по-
ставлено наставничество. 
Молодых рабочих обучали 
всем премудростям ремесла 
опытные специалисты, такие 
как Орлов, Бажедомова, Мо-
мынкулов, Аскарова и другие. 

В годы независимости про-
дукция комбината перестала 
пользоваться спросом. Поя-
вилось много импортной обу- 
ви, по большей части ки-
тайского производства. Не-
смотря на их низкое каче-
ство, они все же сумели проч-
но завоевать рынок пост- 
советских государств благо-
даря сравнительной деше-
визне. В 1996 году комбинат 

был реорганизован в акцио-
нерное общество, в 2004 году 
окончательно прекратил свое 
существование. 

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА 
Фото из фонда областного 

историко-краеведческого музея

100 ЛЕТ ПЕРВОЙ СТОЛИЦЕ КАЗАХСТАНА

Обувь  из  Кызылорды:  история  бренда
Было время, когда продукцию Кызылординской обувной фабрики можно было 

встретить на прилавках магазинов в самых разных уголках необъятной СССР, и 
даже за границей. В студенческие годы, оказавшись проездом в Москве, не раз 
встречала изделия от кызылординских производителей на полках обувных отделов 
крупных универмагов. Старшее поколение, наверняка, хорошо помнит сандалетки 
и босоножки тех лет с прошитыми подошвами и минимумом деталей. Как прави-
ло, они отличались прочностью и долговечностью, благодаря натуральным матери-
алам, и зачастую переходили в наследство от старших детей к младшим. Эта обувь 
вполне могла выдержать активные детские игры, постоянную беготню по площад-
кам и заброшенным пустырям, школьные походы на природу.

WORLDSKILLS KAZAKHSTAN

Как известно, в прошлом году в 
своем сентябрьском Послании на-
роду Казахстана Президент Ка-
сым-Жомарт Токаев объявил 2025 
год Годом рабочих профессий, зая-
вив, что казахстанцы, добившиеся 

успеха своим трудом, должны быть 
в почете. Он также отметил, что ре-
форма профессионального образо-
вания становится абсолютно важ-
ной с точки зрения обеспечения ро-
ста экономики страны и ее инвести-
ционной привлекательности. «Год 
рабочих профессий будет также со-
действовать продвижению в нашем 
обществе идеи трудолюбия и про-
фессионализма. Необходимо, чтобы 
люди, добившиеся успеха честным, 
усердным трудом, всегда пользова-
лись уважением и почетом», – под-
черкнул Глава государства. 

Президент отметил, что именно 
благодаря специалистам своего дела 
формируется новое качество нашей 
нации, поэтому и в дальнейшем бу-
дут приниматься последовательные 
меры для повышения статуса чело-
века труда. 

В этом году первый этап сорев-
нований по рабочим специально-
стям в городских колледжах прошел 
в период с 22 по 24 января. Студен-

ты соревновались в компетенциях, 
охватывающих ключевые отрасли 
экономики: строительство и стро-
ительные технологии, креативный 
дизайн, информационные и ком-
муникационные технологии, транс-
портные услуги, социальные и част-
ные услуги, а также производствен-
ные и инженерные технологии. 

В высшем колледже имени Те-
кея батыра соревнования по про-
фессиональному мастерству прохо-
дили по четырем компетенциям – 
«Технология моды», «Web-дизайн», 
«Графический дизайн» и «Сантех-
ника и отопление». Как отметил ди-
ректор учебного заведения Жанибек 
Исаев, конкурс позволил студен-
там повысить свое мастерство, раз-
вить творческие способности и при-
обрести дополнительные професси-
ональные навыки. Всем участникам 
были даны конкретные задания в 
соответствии с их профессией. По-
бедители будут представлять кол-
ледж на областном этапе. 

Ж.Исаев отметил, что участие в 
таких соревнованиях играет важную 
роль в формировании кадрового по-
тенциала, необходимого для устой-
чивого роста экономики и техноло-
гического прогресса страны.

– В нашем колледже практико- 
ориентированная направленность, 
что позволяет студентам хорошо за-
крепить теоретические знания, при-
обрести практические навыки и ос-
воить передовой опыт, – отметил 
Ж.Исаев. – На сегодняшний день 
профобразование предполагает при-
обретение знаний в социально-эко-
номической сфере, коммуникатив-
ных навыков, овладение основами 
цифровизации технического про-
цесса. Ведь, как отметил Глава госу-
дарства, система профессионально-
го образования в Казахстане должна 
обеспечивать подготовку специали-
стов, востребованных на рынке тру-
да. И наш колледж старается идти в 
ногу с требованиями времени. 

Следует отметить, что движение 

WorldSkills является одним из клю-
чевых инструментов повышения 
статуса рабочих профессий. Оно 
объединяет 89 стран для совершен-
ствования профессиональных ком-
петенций и навыков. С 2014 года 
Казахстан является полноправным 
членом международного движе-
ния WorldSkills International, а с 2016 
года – членом WorldSkills Europe. За 
годы существования движения в Ка-
захстане прошло около 200 регио-
нальных и восемь республиканских 
чемпионатов по 30 компетенциям.

Напомним, в прошлом году в рес- 
публиканском чемпионате приня-
ли участие 23 студента из Кызыл- 
ординской области. Они завоевали 
одну золотую и одну бронзовую ме-
дали, а также получили десять ме-
дальонов отличия за профессио- 
нализм. Победители чемпионата 
WorldSkills Kazakhstan-2024 вошли 
в национальную сборную Казахста-
на и будут представлять нашу стра-
ну на международном чемпионате 
EuroSkills-2025, который пройдет в 
Дании с 9 по 13 сентября 2025 года.

 Инна БЕКЕЕВА 

Тяжело  в  учении,  легко  в  работе
Многие студенты коллед-

жей Кызылорды на этой неде-
ле смогли продемонстрировать 
свои профессиональные навыки, 
приобретенные за годы плодо- 
творной учебы, а также стрем-
ление стать лучшими в своем 
деле. С этой целью во всех кол-
леджах областного центра про-
шел городской этап ежегодного 
республиканского чемпионата 
WorldSkills Kazakhstan. Его по-
бедители примут участие в об-
ластном этапе, а самые лучшие 
представят наш регион на рес- 
публиканском чемпионате. 



Не-
давно 
Кармакшин-
ский районный 
историко-краеведче-
ский музей переехал в но-
вое здание – в центр «Рухани-
ят». Здесь созданы необходимые 
условия для работы культурно-ду-
ховного очага. В фонде учреждения 
хранятся более шести тысяч экс-
понатов, каждый из которых 
по-своему уникален.
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В соответствии с Кодексом Рес- 
публики Казахстан «Земельный ко-
декс Республики Казахстан» и Зако-
ном Республики Казахстан «О мест-
ном государственном управлении и 
самоуправлении в Республике Ка-
захстан» акимат Кызылординской 
области ПОСТАНОВЛЯЕТ и Кы-
зылординский областной маслихат  
ПРИНЯЛ РЕШЕНИЕ:

1. Установить базовую ставку пла-
ты за земельные участки при их пере-
даче в частную собственность в горо-
де Кызылорде в размере 2 300 (две ты-
сячи триста) тенге за 1 (один) квадрат-
ный метр, в городе Байконыре в раз-
мере 474 (четыреста семьдесят четыре) 
тенге за 1 (один) квадратный метр.

2. Внести изменения в совмест-
ное постановление и решение акима-
та Кызылординской области от 6 де-
кабря 2012 года №667 и Кызылордин-
ского областного маслихата от 6 дека-
бря 2012 года №65 «Об установлении 
базовых ставок платы за земельные 

участки при их предоставлении в част-
ную собственность в городах районно-
го значения, поселках и сельских насе-
ленных пунктах Кызылординской об-
ласти» согласно приложению к данно-
му постановлению и решению.

3. Признать утратившими силу 
совместное постановление и реше-
ние акимата Кызылординской об-
ласти от 20 марта 2012 года №369 и 
Кызылординского областного мас-
лихата от 28 марта 2012 года №19 
«Об установлении базовой ставки 
платы за земельные участки при их 
предоставлении в частную собствен-
ность в городе Кызылорде».

3. Контроль за исполнением на-
стоящего совместного постановле-
ния и решения возложить на заме-
стителя акима области Б.Жаханова.

4. Настоящее совместное поста-
новление и решение вводятся в дей-
ствие по истечении десяти календар-
ных дней после дня их первого офи-
циального опубликования.

Наименование услуг по 
общему классификатору 

экономической 
деятельности

Объемы реализации (тысяч кубических 
метра) Объемы реализации (тысяч тенге) Отпускная цена в тенге (без налога на 

добавленную стоимость) Уровень доходности

Всего

В том числе по группам 
потребителей

Всего

В том числе по группам 
потребителей

Всего

В том числе по группам 
потребителей Доход от 

оказания услуг 
(работ), в тенге

Затраты от 
оказания услуг 
(работ), в тенге

Уровень 
доходности, 

в %Юридические 
лица Население Юридические 

лица Население Юридические 
лица Население

Розничная реализация 
товарного газа 

п.Теренозек
4 355,9 884,6 3 471,3 89 208,1 18 129,4 71 078,8 20 479,8 20 495,0 20 476,0 89 208 133,8 101 046 450,8 -11,7

Розничная реализация 
товарного газа 

п.Жалагаш и п.Жосалы
11 262,5 2 223,2 9 039,3 224 777,0 44 394,7 180 382,3 19 957,9 19 969,0 19 955,2 224 777 029,8 229 924 425,9 -2,2

Всего 15 618,4 3 107,8 12 510,7 313 985,2 62 524,1 251 461,0    313 985 163,7 330 970 876,7 -5,1

Информация об использовании средств  по покупке товарного газа, учтенных в предельной цене, за 2-ое  полугодие 2024 года 
по  КГП на ПХВ «Қызылорда газ тарату жүйесі» (БИН 191240024876), лицензия №20003713 от 26.02.2020 г. 

Статьи  затрат Утвержденная смета затрат, в тыс. тенге, с НДС Фактические  затраты, в тыс. тенге  с НДС Разница 
Затраты  по покупке  природного газа 522 610,99 195 404,04 -327 206,95

Информация об использовании средств  по покупке товарного газа, учтенных в предельной цене, за 2-ое  полугодие 2024 года 
по  КГП на ПХВ «Қызылорда газ тарату жүйесі»(БИН 191240024876), лицензия 20003713 от 26.02.2020 г.

РЕКЛАМА

Приложение к постановлению акимата Кызылординской области 
«__» _____________ 2025 год  №___ 

и решению Кызылординского  областного маслихата 
«__» _____________ 2025 год  №___

Базовые ставки платы за земельные участки при их предоставлении в частную 
собственность в городах районного значения, поселках и сельских населенных 

пунктах Кызылординской области

№ Наименование городов районного 
значения, поселков и сельских населенных 

пунктов

Базовые ставки платы 
за 1 (один) квадратный 

метр, тенге
1 2 3

1. По городу Кызылорде:
1) поселок Тасбогет 500
3) поселок Белколь 300
9) село Махамбетова 250

12) село Караултобе 120
13) село Кызылжарма 300

2. По Аральскому району:
1) город Аральск 530
2) поселок Саксаульск 240
3) поселок Жаксыкылыш 185

3. По Казалинскому району:
1) город Казалинск 535
2) поселок Айтеке би 574

4. По Кармакшинскому району:
1) поселок Жосалы 400
2) поселок Торетам 300
7) село Акай 210

5. По Жалагашскому району:
1) поселок Жалагаш 350

6. По Сырдарьинскому району:
1) поселок Теренозек 300

7. По Шиелийскому району:
1) поселок Шиели 450
9) село Бидайколь 215

11) село Байсын 215
17) село Алгабас 215
18) село И.Жахаева 215
32) село Ш.Кодаманова 215

8. По Жанакорганскому району:
1) поселок Жанакорган 400
2) поселок Шалкия 220

В соответствии с подпунктом 3) ста-
тьи 11 Закона Республики Казахстан 
«Об административно-территориаль-
ном устройстве Республики Казах-
стан» акимат Кызылординской области  
ПОСТАНОВЛЯЕТ и Кызылординский 
областной маслихат РЕШИЛ:

1. Упразднить населенный пункт 
разъезда Сарытогай сельского окру-

га Жосалы и внести в состав села Жо-
салы сельского округа Жосалы Кар-
макшинского района Кызылордин-
ской области. 

2. Настоящее совместное поста-
новление и решение вводятся в дей-
ствие по истечении десяти календар-
ных дней после дня первого офици-
ального опубликования.

ПРОЕКТ

О некоторых вопросах административно-территориального 
устройства Кызылординской области

ОФИЦИАЛЬНЫЙ ОТДЕЛ

Председатель Кызылординского 
областного маслихата

  М.Тлеумбетов __________

Аким 
Кызылординской области
Н.Налибаев ___________

ПРОЕКТ

О внесении изменений в совместное постановление 
и решение акимата Кызылординской области от 6 декабря 

2012 года №667 и Кызылординского областного маслихата 
от 6 декабря 2012 года №65 «Об установлении базовых ставок 
платы за земельные участки при их предоставлении в частную 

собственность в городах районного значения, поселках 
и сельских населенных пунктах Кызылординской области» 
и признании утратившими силу совместное постановление 
и решение акимата Кызылординской области от 20 марта 

2012 года №369 и Кызылординского областного маслихата 
от 28 марта 2012 года №19 «Об установлении базовой ставки 
платы за земельные участки при их предоставлении в частную 

собственность в городе Кызылорде» 

Председатель Кызылординского 
областного маслихата

  М.Тлеумбетов __________

Аким 
Кызылординской области
Н.Налибаев ___________

НАСЛЕДИЕ
Кармакшинский район славится 

не только деятелями искусства, жы-
рау, жырши и акынами. Здесь роди-
лись такие известные ученые, писате-
ли, как Камал Ормантаев, Куланбай 
Копишев, Мади Кайынбаев, Маги-

раш Сарикова. Сельчане гор-
дятся Героем Советского 

Союза Таимбетом Ко-
мекбаевым, Геро-

ями Социа-
листиче-

ско-

го Труда Салимой Жумабековой, Ка-
сымбаем Изтлеуовым, Цай Ден Хаком. 

Когда-то в далекие времена через эти 
земли проходил Великий Шелковый 
путь, здесь жил и творил легендарный 
мыслитель, сказитель Коркыт. В па-
мять о нем в музее хранятся старинные 
записи, документы и музыкальные ин-
струменты. В фонде учреждения мно-
го экспонатов, найденных при археоло-
гических раскопках древнего городи-
ща Жент. Здесь также собраны сведе-
ния о городищах Чирик-Рабат, Бабиш 
мола, Баланды, о мавзолеях Сырлытам, 
Марал ишан, Калкай ишан, башне Ел- 
аман, мемориальном комплексе «Қор-
қыт ата». Есть материалы о первых ис-
следователях земли Сыра – русских 
ученых А.И.Бутакове, С.С.Неуструеве,  
Г.В.Никольской, О.Макшееве. Хра-
нятся предметы быта, привезенные из 
России два века назад. 

В экспозиционном зале можно уви-
деть множество интересных экспона-
тов – глиняные кувшины и окаменев-
шие деревья, найденные в городищах 
Чирик-Рабат и памятниках Жеты- 
асара, ювелирные изделия из серебра  
с драгоценными камнями, прекрас-
ные бытовые украшения, привезен-
ные русскими учеными из России в 
начале XX века. Вот чугунный фонарь, 
которым пользовались в начале 1900 
годов жосалинские железнодорож-

ники. Рядом – рабочие инструменты 
того же времени, утюги, посуда. Есть 
здесь браслеты (білезік) с натураль-
ными камнями, украшения, которые 
казашки вплетали в косы, весившие, 
наверное, килограмма полтора, а се-
ребряный пояс доходил до двух-трех 
кило. Также есть личные вещи, сбор-
ники произведений известного казах-
ского акына, уроженца Кармакшин-
ского района Турмагамбета Изтлеуо-
ва. Первую свою песню он написал в 
14 лет, первый дастан – в 18. Т.Изтлеу- 
ов автор десятков дастанов, стихов, 

песен, наречий, жыров, назиданий 
и рубаи. В наши дни аул Тур-

магамбет по праву счита-
ется краем акынов, 

он стал родиной 
почти ста жырау 

и жырши. Самые из-
вестные среди них: Еш-

нияз сал, Базар жырау, Кете 
Жусип, Омар Шораяк, Запа Дау-

летбаев, Жиенбай жырау, Рустембек, 

Кошеней, Бидас, Куандык, Суйин-
бай, Жаппар, Зауре и многие другие.

В музее работают отделы – фондо-
вый, научных работ, общеэкскурси-
онный и методический. У каждого из 
них есть свой план работы, направле-
ние, цель. Например, в отделах науч-
ных работ и фондовом специалисты 
изучают собранные экспонаты исто-
рико-культурного наследия, относя-
щиеся к нашему краю, в общеэкскур-
сионном – представляют вниманию 
посетителей экспонаты, занимаются 
организацией мероприятий, реклам-
но-печатными работами. Благодаря 
программе «Музеолог» теперь экспо-
наты музея и архивы хранятся в элек-
тронном виде. 

Как рассказывает директор музея 
Тимур Леденев, в 2024 году фонд по-
полнился 289 экспонатами – это лич-
ные вещи известных в области людей, 
старинные кузнечные и музыкаль-
ные инструменты, спортивные ме-
дали, предметы быта. Их принесли в 
музей сами жители в надежде сохра-
нить, и чтобы эти экспонаты увидели 
как много больше людей, узнали об 
истории края. 

Сегодня мало кто помнит, что в 
Кармакши был аэропорт, многое о 
котором также можно узнать в му-
зее. Он находился на северной окра-
ине посёлка Жосалы, был одним 

из старейших аэропортов Средней 
Азии. Основан в 1920 годах, значи-
тельно раньше, чем аэропорт в Кы-
зылорде. Получил развитие в начале 
1930 годов при освоении медных ме-
сторождений в районе нынешних го-
родов Жезказган и Карсакпай. В 1936 
году здесь действовала регулярная 
авиалиния «Джусалы-Карсакпай». 
В 1932 году была открыта авиалиния 
«Москва-Ташкент» (с промежуточ-
ными посадками в нескольких аэро-
портах, в том числе и в Джусалы). В 
годы Великой Отечественной войны 
аэропорт использовался, как проме-
жуточный при перегоне военных са-
молётов из США в европейскую часть 
СССР по программе Лендлиз. По-
сле войны возобновились регуляр-
ные пассажирские рейсы по авиатрас-
се «Москва-Ташкент». Кроме того, 
осуществлялись рейсы из Москвы 
во Фрунзе (ныне Бишкек), Ленин- 
абад (Худжанд), Сталинабад (Душан-
бе), а также в направлениях «Ленин-
град-Ташкент», «Симферополь-Таш-
кент», «Свердловск-Ташкент». Два 
раза в месяц выполнялся международ-
ный рейс «Москва-Кабул». В 1950 го-
дах аэропорт использовался также как 
военный аэродром: здесь проводились 
учебные полёты 750-го учебного авиа-
полка, в 1955-1956 годы базировалось 

авиационное звено 
строящегося по- 
близости полигона 
№5 Министерства 
обороны СССР.

По словам ги-
да-экскурсовода музея Баршагул Са-
хиевой, немало экспонатов свиде-
тельствуют об участии кармакшин-
цев в Великой Отечественной войне. 
Здесь представлены фотографии, ме-
дали, ордена и почетные грамоты ве-
теранов, личные вещи солдат, погиб-
ших на фронтах той страшной войны. 

Гордость края – космодром «Байко-
нур». В 1954 году началось строитель-
ство крупнейшего в мире космодро-
ма вблизи станции Торетам. Полигон 
и город получили название Байконур. 
А в 1961 году с его стартовой площад-
ки осуществлен первый полет челове-
ка в космос. Этим событиям в музее 
посвящен целый раздел. Здесь собра-
но много книг, документов, зал укра-
шают макеты самого комплекса, пло-
щадок, ракет. Есть предметы, которы-
ми пользовались космонавты. 

Также в музее хранится немало до-
кументов, рассказывающих о дости-
жениях независимого Казахстана. 
Это и первые купюры, монеты РК. 
Есть стенды, посвященные столице 
республики – Астане, государствен-
ным символам РК. 

Сюда часто приходят жители райо-
на и гости, студенты колледжей и уча-
щиеся школ, члены кружка «Юные 
краеведы». В 2024 году учреждение 
посетили более семи тысяч человек, 
проведено порядка 400 экскурсий. 

Замира АЛИШЕРОВА

История  края
в  музейных  экспонатах



Для размещения 
рекламы в 

областных газетах «Кы-
зылординские вести» и 
«Сыр бойы», «Ақмешіт 

жастары», «Ақмешіт апта-
лығы», а также в район-

ных газетах, обращайтесь 
по телефонам: 

40-11-10 (1058), 70-00-52, 
e-mail: smjarnama@mail.ru.
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СПОРТ

СТИМУЛ  
ДЛЯ РАЗВИТИЯ 

Областной филиал ЛЛФ 
возглавляет Еркин Жантуга-
нов. Лига объединяет более 
200 команд. Свыше 100 из них 
базируется в областном цен-
тре, остальные – в районах.

Соревнования в ЛЛФ прохо-
дят в восьми лигах – это Супер-
лига, лиги А, Б, С, Д, Е, а также 
специальные категории – «35+» 
для игроков старшего возрас-
та и «Қызмет Кап» для госу-
дарственных служащих. Сезо-
ны лиги организованы по си-
стеме «зима-лето», что позволя-
ет игрокам оставаться в форме 
круглый год и постоянно совер-
шенствовать свои навыки.

Состязания ЛЛФ стали ви-
зитной карточкой любитель-
ского футбола в регионе. За 
один календарный год прово-
дится более десяти различных 
турниров с денежными приза-
ми, а также несколько благо-
творительных соревнований, 
объединяющих людей благо-
даря спорту и значимым соци-
альным инициативам.

Одно из самых знаковых со-
бытий в календаре филиала – 
Кубок «BIALI», призовой фонд 
которого составляет около двух 
миллионов тенге. На таких тур-
нирах собираются тысячи зри-
телей. Не менее значимое со-
стязание – турнир памяти вои- 
на-интернационалиста Батыр- 
жана Шалгынбаева. К приме-
ру, в прошлом году в нем при-
няли участие 32 команды из 
Казахстана и Узбекистана. 
Призовой фонд составил семь 
миллионов тенге, а финальные 
матчи, прошедшие в спортком-

плексе «Евразия», стали на-
стоящим праздником футбо-
ла – трибуны были заполнены, 
здесь, как говорится, и яблоку 
негде было упасть. 

ЭВОЛЮЦИЯ В ЛИГАХ
В низшей лиге филиала 

ЛЛФ, таких как «Е», играют те, 
для кого футбол – это прежде 
всего удовольствие, возмож- 
ность почувствовать азарт и по-
степенно улучшить свои навы-
ки. Команды здесь формиру-
ются из молодых людей. 
Они сами ищут спонсоров, 
которые помогают приоб-
рести форму, арендовать 
тренировочный зал и орга-
низовать матчи. 

В лигах «Д», «С» и «Б» 
игроки демонстрируют бо-
лее высокий уровень ма- 
стерства, а команды начи-
нают бороться за право вый- 
ти в более престижные ди-
визионы. Тренировки про-
ходят более регулярно, так-
тика отрабатывается до ме-
лочей, каждый матч пре-
вращается в битву за очки.

Настоящая борьба раз-
ворачивается в суперлиге и 
лиге «А» – это высший эшелон 
филиала ЛЛФ. Команды не-
редко привлекают легионеров 
из других регионов, чтобы уси-
лить состав и повысить конку-
рентоспособность. Игроки по-
лучают зарплату или гонорары 
за матчи. 

Нурали Еркинулы, про-
шедший путь от низших лиг 
до более высоких, отмечает 
колоссальную разницу между 
дивизионами. 

– Когда ты начинаешь в лиге 
«Е», футбол для тебя – это про-
сто игра, – признается Нурали. – 
Но чем выше ты поднимаешь-
ся, тем больше понимаешь, 
что это еще и тяжелый труд. 
Со временем игроки становят-
ся настоящими мастерами. Их 
уровень растет, игра становит-
ся более качественной. 

В НОГУ СО ВРЕМЕНЕМ
 В эпоху цифровизации ка-

захстанская ЛЛФ, куда вхо-

дят филиалы со всей страны, 
успешно использует социаль-
ные сети и специализирован-
ные приложения, чтобы оста-
ваться на связи с игроками, 
болельщиками и всеми, кто 
неравнодушен к футболу.

Одним из ключевых ин- 
струментов продвижения Лиги 
стал Instagram, где публику-
ются яркие и динамичные ви-
део с матчей, моменты награж-
дений, интервью с игроками 
и тренерами, а также анон-

сы предстоящих игр. Каж-
дый пост – это не просто ин-
формация, а настоящий ми-
ни-фильм, который передает 
атмосферу футбольных бата-
лий. Особое внимание уделя-
ется анонсам лучших матчей 
сезона, которые сопровожда-
ются зажигательными текста-
ми и интригующими превью. 
Это не просто посты, а настоя-
щие квесты, которые побужда-
ют болельщиков с нетерпени-
ем ждать начала игры.

Не менее популярен 
YouTube-канал ЛЛФ, где 
транслируются прямые эфиры 
матчей. Даже если игра начи-
нается поздно вечером, это не 
останавливает настоящих фа-
натов. Трибуны заполняются 
до отказа, а онлайн-трансля-
ции собирают тысячи просмот- 
ров. Особый колорит матчам 
придают комментарии извест-
ного тележурналиста Адиль-
бека Жаханова, чей голос 
стал неотъемлемым атрибу-

том футбольных баталий ЛЛФ. 
Также ЛЛФ разработала 

собственное приложение для 
всех участников футбольного 
сообщества. В нем можно не 
только отслеживать результа-
ты матчей, турнирные табли-
цы и статистику игроков, но 
и погрузиться в мир трансфе-
ров. Приложение строго ре-
гламентирует трансферные 
окна, что добавляет процессу 
прозрачности. Одна из самых 
востребованных функций 

приложения – возможность 
для игроков указать свой 
трансферный статус. Если 
ты новичок и ищешь коман-
ду, достаточно зарегистри-
роваться и отметить, что ты 
открыт для сотрудничества. 
Игроки, которые ищут усиле-
ния для своих клубов, могут 
публиковать объявления о ва-
кансиях, указывая условия и 
требования. 

Приложение ЛЛФ стало 
настоящей площадкой для 
взаимодействия между игро-
ками, тренерами и болель-
щиками. Словом, ЛЛФ де-
монстрирует, что любитель-
ский футбол может быть не 
менее технологичным и со-
временным, чем профессио-
нальный. Социальные сети, 
YouTube-канал и собствен-
ное приложение – это не про-
сто инструменты продвиже-
ния, а часть большой страте-
гии, направленной на попу-
ляризацию футбола и созда-

ние комфортной среды для 
всех его участников.

ПОДВОДНЫЕ КАМНИ 
Несмотря на успехи и ра-

стущую популярность пред-
ставители областного филиа- 
ла ЛЛФ сталкиваются с ря-
дом вызовов, которые тре-
буют внимания и системных 
решений. Один из них – дис-
циплина. Несколько лет на-
зад в Кызылорде в спортком-
плексе «Евразия» произошел 

инцидент, который стал 
настоящим испытанием 
для лиги. Массовая драка 
между игроками приве-
ла к дисквалификации 35 
футболистов и поставила 
под сомнение репутацию 
филиала ЛЛФ как орга-
низованного и безопас-
ного спортивного сооб-
щества. Однако этот слу-
чай стал отправной точ-
кой для серьезных изме-
нений. Руководство лиги 
ужесточило меры по под-
держанию порядка, вве-
ло строгие санкции за на-
рушения и усилило кон-

троль за поведением игро-
ков. Эти меры дали свои пло-
ды: количество команд в лиге 
увеличилось с 18 до 38, что 
свидетельствует о росте дове-
рия к ЛЛФ и ее способности 
обеспечивать порядок. 

Еще одна проблема – не-
достаток квалифицированных 
судей. Как отмечает Е. Жан-
туганов, судейство часто ста-
новится предметом споров и 
конфликтов. 

– Когда команда проигры-
вает, всегда ищут виновных, и 
чаще всего обвиняют судью, – 
говорит руководитель филиа-
ла. – Это естественно, но про-
блема в том, что у нас дей-
ствительно не хватает профес-
сиональных арбитров, кото-
рые могли бы работать на вы-
соком уровне.

По словам футболистов, 
нужно в корне изменить под-
ход к системе судейства. 

– Например, в лиге «Е» уча-
ствуют 12 команд. Часто в мат-

чах в качестве судей выступают 
сами игроки из этих команд. 
Это уже само по себе созда-
ет конфликт интересов, часто 
арбитры позволяют себе гру-
бое поведение в ходе матча, – 
говорят игроки. 

Такая система судейства не 
только подрывает доверие к 
результатам матчей, но и соз-
дает атмосферу нездоровой 
конкуренции. Проблема усу-
губляется тем, что судейство 
зачастую становится инстру-
ментом для сведения личных 
счетов. Необходимо менять 
эту систему, вводить профес-
сиональных арбитров и обе-
спечивать прозрачность про-
цессов. Без этого ЛЛФ так и 
останется сообществом, где 
победы достаются не силь-
нейшим, а тем, кто умеет 
«договориться». 

Чтобы решить эту и другие 
проблемы, филиал ЛЛФ пла-
нирует запустить специальные 
курсы подготовки молодых 
судей, которые будут вклю-
чать теоретические и практи-
ческие занятия, а по их окон-
чании участникам будут выда-
вать сертификаты. 

Еще одна тема, которая вы-
зывает горячие дискуссии – 
привлечение легионеров. Для 
одних их присутствие на со-
стязаниях – это свидетельство 
слабости местных футболи-
стов, которые не могут конку-
рировать с приезжими игро-
ками. Для других – это воз-
можность роста и развития, 
ведь легионеры привносят в 
лигу новый опыт, навыки и 
уровень игры. Е. Жантуганов 
придерживается второй точ-
ки зрения. 

– Присутствие легионеров 
помогает местным игрокам ра-
сти, – говорит мой собесед-
ник. – Кроме того, легионеры 
привлекают внимание спонсо-
ров, что способствует разви-
тию лиги в целом.

Областной филиал ЛЛФ – 
важное звено в развитии лю-
бительского футбола в регио- 
не. Перед руководством и 
участниками лиги стоят важ-
ные задачи по улучшению ин-
фраструктуры, повышению 
уровня судейства и поддерж-
ке молодых талантов. Новые 
инициативы станут основой 
для популяризации этого вида 
спорта в области. 

Баглан КАРАБАЛАЕВ

Любительский  футбол:
реалии и новые возможности

Более десяти лет на-
зад в Кызылорде открыл-
ся областной филиал ка-
захстанской Лиги люби-
телей футбола. За послед-
ние годы он превратился 
в действенную платформу 
по популяризации здоро-
вого образа жизни и мас-
сового спорта. Только в 
прошлом году в состяза-
ниях, организованных ли-
гой, приняли участие бо-
лее семи тысяч мужчин и 
юношей Приаралья, и это 
число продолжает расти. 

РЕКЛАМА

Объявление
Товарищество с ограниченной ответ-

ственностью «Транс Азия Констракшн» 
извещает, что 24 февраля 2025 года в 
15-00 часов местного времени по адресу: 
г. Кызылорда, ул. Е.Кошербаева, 94 со-
стоится внеочередное собрание участ-
ников товарищества.

Повестка дня:
1. Увеличение уставного капитала 

товарищества
2. Разное

В КИТАЕ ОТКРЫЛИ БАЗУ ДЛЯ 
ТРЕНИРОВКИ РОБОТОВ

В Шанхае заработала первая в 
Китае база для тренировок робо-
тов-гуманоидов. В центре будут обу-
чать роботов из разных сфер выпол-
нять различные задачи. Данные пе-
редадут разработчикам для дальней-
шего усовершенствования моделей, 
сообщает mir24.tv.

База построена Национальным 

инновационным центром гума-
ноидной робототехники. Она рас-
считана на 100 роботов. Обуче- 
ние будет проходить на основа- 
нии десятка типичных сценари-
ев. Ученые полагают, что этот про-
ект позволит превратить Шанхай в 
промышленный центр человеко-
подобных роботов.

На церемонии открытия при-
сутствовали представители более 
10 компаний и исследовательских 
институтов. Они подписали с ин-
новационным центром соглаше-
ния об объединении усилий в обу-
чении роботов, сборе данных и оп-
тимизации работы учебной базы.

В будущем данные, собранные в 
ходе работы базы, могут быть ис-

пользованы компаниями-разра-
ботчиками моделей искусственно-
го интеллекта. Это ускорит развитие 
отрасли.

Инновационный центр был соз-
дан в Шанхае в мае прошлого года. 
Он уже представил своего первого 
человекоподобного робота Healthy 
Loong. Модель ростом 185 см и ве-
сом 82 кг способна быстро ходить, 
преодолевать препятствия, подни-
маться и спускаться по склонам и 
противостоять ударам.

ОСОБНЯК ИЗ ФИЛЬМА «ОДИН 
ДОМА» ПРОДАЛИ ЗА $5,5 МЛН

Знаменитый особняк из фильма 
«Один дома» продали за 5,5 млн дол-
ларов. Дом был выставлен на прода-
жу в мае 2024 года, за него проси-
ли 5,25 млн. Итоговая сумма сдел-
ки превысила заявленную, сообща-
ет РИАМО.

Поместье в Иллинойсе стало 
главной локацией для рождествен-
ского фильма 1990 года, ставшего 

культовым. При этом его снима-
ли только снаружи, так как внутрь 
съемочная группа не помести-

лась. Интерьеры семьи Маккали-
стер воссоздали в двухэтажной сту-
дии в здании бывшей школы, так 
что внутри дом выглядит совсем не 
так, как показано на экране.

Звезда фильма «Один дома» Ма-
колей Калкин ранее заявил, что 
сам не против приобрести этот 
дом. Правда, он планировал не 
жить там, а оборудовать зону раз-
влечений, которую могли бы посе-
щать поклонники ленты. Но в ре-
зультате владельцем особняка стал 
другой человек. 

Дом был построен в 1921 году. В 
2018 году там провели масштабную 
реконструкцию, сообщает People.

КОШКА СОВЕРШИЛА ТРИ 
ПЕРЕЛЕТА ИЗ-ЗА ОШИБКИ 

АВИАКОМПАНИИ
Кошка из-за случайного недосмот- 

ра за 24 часа совершила три пере-
лета между Новой Зеландией и Ав-
стралией. Во время переезда семьи 
на зеленый континент клетку с жи-
вотным забыли в грузовом отсеке и 
увезли обратно «на родину». Хозяй-
ке пришлось немало понервничать, 
прежде чем ей вернули питомца.

История приключилась с вось-
милетней кошкой породы мейн-
кун по кличке Миттенс. Клетку 
с ней забыли вынести из грузово-
го отсека самолета, когда он при-
землился в Мельбурне. Хозяй-
ка Миттенс Марго Нис рассказа-
ла, что они с семьей решили пере- 

ехать из города Крайстчерч в Но-
вой Зеландии в австралийский 
Мельбурн. Для кошки был забро-

нирован односторонний перелет. 
Однако женщине пришлось ждать 
больше трех часов, когда ей отдадут 
переноску с питомцем. Когда она 
обратилась к сотрудникам авиа- 
компании, ей сообщили, что само-
лет с кошкой на борту вернулся в 
Новую Зеландию. На вопрос, как 
такое могло случиться, женщине 
рассказали, что переноску не было 
видно из-за сложенного инвалид-
ного кресла. Обратный перелет за-
нял около 7,5 часов. Узнав о том, 
что в грузовом отсеке находит-
ся животное, пилот включил там 
отопление.

Компания по перевозке домаш-
них животных, с которой сотруд-
ничала Нис, встретила мейн-куна 
в Новой Зеландии и снова отпра-
вила его в Мельбурн. Новозеланд-
ская авиакомпания пообещала 
возместить все расходы, связанные 
с «путешествием» животного, и из-
винилась за причиненные страда-
ния, пишет The Guardian.

НОВОСТИ МИРА
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